
 

Le Père Noël et ses compères 

Le « Père Noël » ou « Monseigneur Noël » est mentionné dans des textes dès le Moyen 

Âge, mais certaines régions se singularisent, et voient les cadeaux apportés par des 

personnages différents. 

 

Le père Chalande 

En Savoie, un personnage très proche de la représentation du 

Père Noël apporte les cadeaux aux enfants, son nom est le 

Père Chalande. Pour certains, il ressemblait à Saint-Nicolas; 

pour d’autres, c’était un vieux monsieur avec un chapeau 

pointu et une barbe de paille. En arpitan, ancienne langue 

régionale, ‘chalande’ de l’ancien français chalandas signifie 

tout simplement Noël.  

Les enfants lui chantaient parfois ce refrain : 

Chalande est venu 

Son bonnet pointu 

Sa barbe de paille 

Mangeons du pain blanc 

Jusqu’au nouvel an 

.La tante Airie 

La légende de la Tante Arie figure parmi les 

plus vieilles croyances répandues dans tout le 

Pays de Montbéliard 

Elle serait  la réincarnation de la « bonne 

comtesse » Henriette de Montfaucon-

Montbéliard ? Quand elle mourut en 1444, 

elle fut si regrettée que le ciel ne voulut pas 

qu'elle disparût totalement. Elle fut chargée 

de veiller sur le pays et procurer aux enfants 

les joies de Noël. Ainsi la comtesse Henriette 

devint la Tante Ariette ou Tante Arie. 

La tradition précise que cette tante d’un 

certain âge, mais au visage encore jeune sous 

les cheveux blancs, est vêtue comme la plus 

modeste paysanne de chez nous. Elle habite dans des grottes profondes et difficilement 

accessibles. Le soir du 24 décembre, la bonne fée descend avec sa fidèle bourrique Marion  

chargée de cadeaux, de biscuits qu’elle confectionne elle-même : les « nichottes », car c'est 

une excellente pâtissière. Les plus vilains recevaient un bonnet d’âne. S'introduisant soit 

par la cheminée, par une fenêtre entrouverte ou une porte entrebâillée, est chargée 

d'apporter les étrennes destinées aux enfants.  

  



 

Christkindel  

En Alsace c’est le Christkindel qui apporte les 

cadeaux aux enfants. Ce personnage est la 

personnification de l’enfant Jésus mis en avant par 

les protestants pour remplacer Saint Nicolas. 

Au XIXe siècle, il est personnifié par une jeune 

femme tout de blanc vêtue, couronnée de 4 

branches de sapin surmontées de 4 bougies. Cette 

jeune femme rappelle sainte Lucie qui était célébrée 

le 23 décembre avant la réforme du calendrier 

grégorien. 

Le Christkindel est accompagné par Hans Trapp 

sorte de Père Fouettard local. Il est inspiré par un 

seigneur Alsacien : Hans von Trotha qui a vécu au 

XVe et a mené la vie dure aux habitants de la région 

de Wissembourg. Devenu Hans Trapp, la légende 

veut que la veille de Noël, il emporte dans son sac 

les enfants méchants  

 

Barbassionné 

 En Normandie, le Père Noël est souvent appelé Barbassionné, nom d’un ancien génie 

barbu et malfaisant à l’origine 

 

 

 Le Père Janvier  

En Bourgogne et plus particulièrement dans le Morvan et le 

Nivernais, jusque dans les années 1930, les cadeaux étaient 

apportés par le Père Janvier dans la nuit du 31 décembre au 

1er janvier.  Ce personnage passait lui aussi par la 

cheminée, décorée de branche de gui et de houx à cette 

occasion. Il est représenté en vieillard décharné, habillé 

d’une vieille robe de bure marron et courbé sous le poids de 

sa hotte en osier qui contient les jouets pour les enfants. Lui 

aussi est accompagné du Père Fouettard qui corrige les 

garnements. 

 

 



Olentzero  

Au Pays Basque, ce personnage est un charbonnier. Sale, la barbe touffue et le béret vissé 

sur la tête, il tient toujours une faucille et transporte un sac de charbon. Il a vu la naissance 

de Kixmi (Jésus) dans le ciel des montagnes et descend annoncer cette bonne nouvelle 

dans les villages. 

La nuit de Noël, il se glisse dans les maisons 

par la cheminée pour déposer des cadeaux aux 

enfants méritants. 

 Malgré son allure inquiétante, il distribue des 
bûches aux pauvres afin que nul ne souffre du 
froid la nuit de Noël. Olentzero fait encore 
aujourd’hui du porte-à-porte et distribue 
friandises aux enfants qu’il croise dans les 
rues, mais aussi vin et châtaignes aux adultes…       Olentzero porté dans les rues du Pays-Basque  

 

Le Père Noël : 

Le Père Noël tel que nous le connaissons aujourd'hui est un mélange de tous ces 

personnages.  

Aux Etats-Unis, Saint Nicolas avait été importé sous le nom de Santa Claus par les 

Hollandais émigrés. En 1821 un pasteur américain du nom de Clément Clarke Moore écrit 

une histoire où Saint Nicolas fut  transformé en un personnage débonnaire, qui avait perdu 

son caractère moralisateur et ses attributs épiscopaux mais avait gagné un bonnet bien 

chaud et huit rennes volant pour tirer son char...  Puis, vers 1850, un dessinateur l’habille 

d'un pantalon bouffant et d'une veste bordée de fourrure blanche. 

Dans les années 1930, la consommation de soda est faible en hiver, la marque Coca-Cola 

s'arroge alors le soutien du Père Noël, déjà paré de ses couleurs, pour associer sa boisson à 

la période de Noël. 

C'est ainsi que cette image et cette légende d'un 

Père Noël bien en chair, aux couleurs rouges et 

blanche, sont diffusées dans le monde entier.  

 


